
VIERNES 23 / JUNIO / 2023     CANCÚN, Q. ROO, MÉX.
          AÑO VII           NÚMERO 1943

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

Jornada  
de Salud
Alrededor de 
500 alumnos de 
secundarias y 
preparatorias en 
Cancún acudieron 
a la primer 
Jornada de Salud 
Integral para las 
Juventudes.

Cuatro obtienen medias cautelares a favor

Libran nueva Ley 
choferes de Uber
Se les aplicará el 
marco normativo 
que prevalecía antes 
de la reforma

MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- La justicia 
federal abrió la puerta a los socios 
conductores de la plataforma 
Uber para que presten tempo-
ralmente el servicio de transporte 
privado de pasajeros, sin que se 
sujeten a las nuevas disposicio-
nes ni tampoco sean sanciona-
dos por la Ley de Movilidad de 
Quintana Roo.

Al menos cuatro choferes de la 
aplicación digital que operan en 
Cancún lograron obtener medidas 
cautelares favorables que impiden 
al Instituto de Movilidad de Quin-
tana Roo (Imoveqroo) imponer los 
efectos y consecuencias adminis-
trativas del nuevo ordenamiento 
vigente desde abril pasado.

La protección constitucional 
definitiva estableció que a tres 
choferes se les aplique el marco 
normativo que prevalecía antes 
de la promulgación de las refor-
mas, adiciones y derogación al 
ordenamiento.

La normatividad anterior impo-

nía a los servicios de transporte 
privado de pasajeros mediante 
plataformas digitales el requisito 
de tener una concesión para ope-
rar, lo cual fue combatido legal-
mente y se le dio la razón jurídica 
a Uber en una sentencia dictada 
por el Tercer Tribunal Colegiado 

del Vigésimo Séptimo Circuito.
Los magistrados resolvieron 

en enero pasado, de manera uná-
nime y definitiva, que la citada 
compañía no requería de una 
concesión para prestar el servi-
cio al tratarse de un modelo de 
negocio diferente al servicio de 
taxis y a otros medios de trans-
porte concesionados.

La resolución judicial ordenó 
modificar la Ley de Movilidad, con 
la cual se reformaron 52 fraccio-
nes y 6 párrafos de 15 artículos, 
se adicionaron 16 fracciones de 
10 artículos y se crearon otros 7 
artículos, además se derogaron 
tres fracciones y un párrafo de 
tres artículos.

Sobre ese nuevo marco nor-
mativo que fue creado, los quejo-
sos reclamaron la inconstitucio-
nalidad de diversos artículos de 
los decretos 041 y 058 publicados 
en el Periódico Oficial del Estado, 
el 26 y 28 de abril de 2023.

 ❙Conductores de Uber consiguieron ejercer sin sujetarse a nueva 
Ley de Movilidad

Avanza  
Ifeqroo en 
diversas 
obras
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- En beneficio 
de 13 mil 920 alumnos en ocho 
de los once municipios de Quin-
tana Roo, se amplía la infraestruc-
tura escolar con 95 nuevas aulas, 
entre escuelas de nueva creación 
y ampliación de algunas ya exis-
tentes, de nivel primaria y media 
superior.

Se trata de 49 escuelas en 
donde se darán mayores espa-
cios para estudiantes en Benito 
Juárez, Cozumel, Felipe Carrillo 
Puerto, Lázaro Cárdenas, Othón 
P. Blanco, Puerto Morelos, Solida-
ridad y Tulum.

El director general del Insti-
tuto de Infraestructura Física Edu-
cativa de Quintana Roo (Ifeqroo), 
José Rafael Lara Díaz, anunció que 
las obras se encuentran en desa-
rrollo con una inversión de poco 
más de 391 millones de pesos.

Aseguró que como el tiempo 
apremia, ya se encuentra traba-
jando de manera estratégica para 
que las aulas estén listas y fun-
cionales para el inicio del nuevo 
ciclo escolar en agosto próximo.

“Estamos trabajando a mar-
chas forzadas y las aulas esta-
rán listas y funcionales, si por el 
tiempo que falta para el siguiente 
ciclo escolar nos faltan detalles, 
estos no impedirán que los alum-
nos puedan hacer uso de ellas, 
es decir estarán funcionales para 
recibir e impartir clases cómoda 
y dignamente el próximo ciclo 
escolar”, señaló.

Lara Díaz dijo que por instruc-
ciones de la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa, las obras serán 
vigiladas y el presupuesto será 
ejercido de manera transpa-
rente, evitando cualquier acto de 
corrupción que históricamente 
es lo que afecta la calidad de los 
materiales y en general de las 
construcciones.

Dio a conocer que, para evi-
tar cualquier irregularidad en la 
aplicación de los recursos, nom-
bró como directora de Obras, a la 
ingeniera Keyla Estefanía Reyes 
Soto, que además de estar a cargo 
de los proyectos de obra, tiene la 
encomienda de no permitir más 
irregularidades como sucedía 
en otras administraciones de 
gobierno pasadas.

Piden en Isla Blanca 
no más construcción
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Un llamado a 
que no se construya más en Isla 
Blanca, debido a los riesgos que 
implica en caso de un huracán, es 
el que hizo el doctor Jorge Herrera 
Silveria, del Centro de Investiga-
ción y de Estudios Avanzados 
(Cinvestav) Unidad Mérida.

Al ofrecer la conferencia 
magistral “Salud en los ecosiste-
mas costeros de Quintana Roo”, 
como parte del Segundo Foro de 
Gestión Sostenible del Territorio, 
el biólogo indicó que en reitera-
das ocasiones ha señalado que 
Isla Blanca no es un buen lugar 
para construir, y la inversión de 
los empresarios corre peligro.

Aseveró que en caso de pre-
sentarse un huracán categoría 
5 será peligroso, puesto que esta 
zona cuenta con una barrera 
de arena frágil y provocará una 
erosión, pues al estar los pilotes 
de los inmuebles sobre la arena, 
podrían registrar una desestabi-
lización hasta llegar a un colapso. 

“Siempre yo he dicho que no 
es un buen lugar (Isla Blanca), 
incluso para ellos (empresarios), 
si quieren cuidar su inversión 
no es un buen lugar. No tengo 
bolita mágica (para señalar en 
qué tiempo pueden presentarse 
daños), lo que sí sé es que está 
en alto riesgo ese sistema y las 

inversiones. No es buena idea 
construir en Isla Blanca”. 

Cuestionado sobre el hecho de 
que siguen haciendo construccio-
nes en este punto de la entidad, 
aseveró que ya depende de los 
involucrados si hacen caso o no a 
las recomendaciones, al exponer 
que cada hotel tiene un equipo 
de especialistas que saben las 
condiciones de los lugares.

El integrante del Sistema 
Nacional de Investigadores deta-
lló que los hoteles malamente 
quitan el pasto marino para que 
la gente se bañe, pero consideró 
que lo que tendrían que hacer 

es otorgar zapatos de neopreno 
y visores para que así disfruten 
más la cantidad de fauna que 
existe en estos lugares. 

Incluso, dijo que al quitar el 
pasto se erosiona la playa, aunado 
a que cuando la gente practica 
esnórquel lo que busca son peces 
de colores y estas especies se 
reclutan o tienen como guarde-
ría a los pastos marinos, de ahí 
la importancia de mantenerlos 
para que los visitantes disfruten 
de una mejor experiencia en los 
arrecifes.

 ❙Urgen a no seguir construyendo en Isla Blanca.

Integran médicos 
cubanos a IMSS
OMAR ROMERO 

CHETUMAL, Q. ROO.- Cinco médi-
cos de origen cubano se incorpo-
raron desde el miércoles de esta 
semana al Hospital de Oncolo-
gía del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS)–Bienestar 
de Chetumal. 

La dependencia detalló que, 
ante la necesidad de mano de 
obra especializada, fueron con-
tratados cuatro médicos y una 
médica cubanos que llegaron a 
incorporarse desde el 21 de junio 
del año en curso. 

Los especialistas fueron recibi-
dos por el titular del IMSS en Quin-
tana Roo, José Miguel Ángel Van-
Dick Puga, en el nosocomio donde 
estarán laborando. Por ello, tras 
estas contrataciones se suman un 
hematólogo, una epidemióloga y 
tres gastroenterólogos. 

Con esto ya suman un total 
de 165 personas que ya laboran 
en este hospital, cuya primera 
etapa arrancó a principios del 
mes en curso con la presencia 
del presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador, 
y la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa. 

El Hospital de Oncología ubi-
cado en la capital del estado, y 
que fue transferido al Programa 
IMSS-Bienestar, cuenta con 24 
camas censables de pediatría, 
así como de adultos, 33 camas 
no censables y 22 reposet para 
quimioterapia ambulatoria.  

Además, ofrece los servi-
cios de ginecología-oncológica, 
cirugía oncológica pediátrica 
y adultos, cuidados paliativos, 
rehabilitación, endoscopia, onco-
logía médica adultos, oncología 
pediátrica. 

 ❙Médicos cubanos ya laboran en el Hospital de Oncología del 
IMSS en Chetumal.

Fulminan  
el ‘Plan B’
La Corte dio ayer 
el último adiós al 
“Plan B” electoral 
que impulsó el 
gobierno federal 
y que generó el 
movimiento “El 
INE no se toca”. 
Con 9 votos contra 
2, los ministros 
eliminaron las 
reformas.

Invitan  
al baile
La Fundación 
de Parques 
y Museos de 
Cozumel invita 
a la comunidad 
a disfrutar de la 
tradicional noche 
de baile “Una 
Cana al Aire”, 
el sábado 24 
de junio, en la 
Explanada de la 
Bandera.

Claudia 
Sheinbaum 
preguntó a sus 
simpatizantes 
si quieren 
presidente o 
presidenta, 
durante un 
mitin en Tijuana, 
Baja California. 
“¡Presidenta! 
¡Presidenta!”, 
respondieron 
miles de 
simpatizantes.

‘¿QUIEREN ‘¿QUIEREN 
PRESIDENTA?’PRESIDENTA?’
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Compromiso social
La presidenta honoraria del Sistema DIF 
estatal, Verónica Lezama, signó como testigo 
de honor el convenio de colaboración con 
el Instituto de la Cultura y las Artes para 
implementar actividades, talleres y cursos.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.

CONTRASTANDO IDEAS
Dr. Julio Jiménez Martínez

¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.

Foto: Agencia Reforma Foto: Agencia Reforma

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

2A http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 

D I R E C T O R I O

REDACCIÓN

EDITOR EN JEFE CONSEJEROS EJECUTIVOSDISEÑO EDITORIAL

DIRECTOR GENERAL
Agustín Ambriz

PRESIDENTE
Norma Madero Jiménez

SEGOB Certificado de Licitud de Título y Contenido a la publicación PERIODISMO VERDAD LUCES DEL SIGLO Certificado No. 16701 Expediente CCPRI/3/TC/16/20625 México D.F. A doce de mayo de dos mil dieciseis.  
Editora responsable: Norma Madero Jiménez. Número de Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo otorgado por el Instituto Nacional de Derechos de Autor: Número 04–2016–022517245400 –101. Domicilio de la Publicación: 
1 Mza 62, Lote 1, SM 84. Frac. Bahía Azul, Benito Juárez, Quintana Roo. C.P. 77520 Teléfono (998) 207. 7105 Artículos de opinión y análisis firmados, son responsabilidad de los autores y no reflejan necesariamente la opinión de esta casa 
editorial. PRINTED IN MEXICO/IMPRESO EN MÉXICO

Gilberto Herrera 
Pascual Ramírez

Marco Antonio Barrera
Jesús Sierra

Elmer Ancona
Édgar Félix

Jesualdo Lammoglia

Sergio Guzmán Hernán Garza Díaz
Presidente

Robert Alan Ekback
Vicepresidente

http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 

MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.

CONTRASTANDO IDEAS
Dr. Julio Jiménez Martínez

¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.
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¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.
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EN EL PERIODO neoliberal en Quintana Roo era más que imposible que las mujeres 
pudieran aspirar a ocupar la gubernatura y las valientes que lo intentaron fueron 
sometidas por campañas mediáticas de desprestigio, para después ser enviadas al 
ostracismo. El caso emblemático que ilustra la misoginia institucional de los gobiernos 
priistas, fue el de la cozumeleña Sara Latife Ruiz Chávez cuando quiso influir en la 
decisión del gobernador Félix González Canto realizando un masivo evento de apoyo 
que se interpretó como un adelantado destape cuya euforia duró unas cuantas horas 
porque al día siguiente la línea en los medios locales fue señalar a la priista como una 
traidora y mal agradecida con ‘El Maestro’ quien se sabía tenía predilección por Roberto 
Borge Angulo, tal como sucedió.
NO FUE TANTO el autodestape adelantado de Sara Latife como las alusiones a la falta 
de hombría del gobernante, lo que entonces molestó a Félix. Durante el evento de apoyo, 
la ex alcaldesa Magaly Achach sacó un cartón repleto de huevos, lo elevó alto con sus 
manos, para decir explícitamente que eso es lo que les ha faltado a los gobernantes. La 
cozumeleña fue enviada como diputada federal y posteriormente al ostracismo por no 
respetar la máxima de la picardía mexicana: no se condena el pecado sino el escándalo. 
Roberto Borge fue más implacable con las mujeres y sólo contempló algunas en su 
gabinete. En cambio, Carlos Joaquín González cumplió con la cuota de género en su 
equipo de gobierno, 50 y 50 presumía, pero sólo fue en cantidad no en calidad.
EL RUMBO cambió en 2018 cuando por primera vez en la historia estatal tres mujeres 
postuladas por la alianza ‘Juntos Haremos Historia’ se convirtieron en presidentas 
municipales, tres años después ocho de once alcaldes son mujeres y, a partir de 2022, 
Mara Lezama Espinosa se convirtió en la primera gobernadora de Quintana Roo, 
después de ocho gobernadores varones y las condiciones sociales de las mujeres 
prometen seguir mejorando ahora que ella es la titular del Poder Ejecutivo, y tiene como 
uno de los ejes de acción de su gobierno la protección hacia madres, esposas, hijas, 
trabajadoras o profesionistas así como su compromiso ante la CONAGO en su calidad 
de presidenta de la Comisión de Equidad y Género.
EN EL GABINETE federal hay quienes comentan que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador tiene dos fieles gobernadoras consentidas: Claudia Sheinbaum 
Pardo en la Ciudad de México y la quintanarroense Mara Lezama, quien ha ido 
cultivando una estrecha relación durante las visitas de supervisión de las obras del Tren 
Maya, que el mandatario federal realiza cada 15 días a los cinco estados del sureste 
mexicano por donde se instalan los mil 500 kilómetros de vías y sus respectivas 
estaciones. También se le ve como una de las impulsoras de la candidatura de la ex Jefa 
de Gobierno capitalina para la Presidencia de la República en 2024.
LA CORRIENTE feminista dentro del gobierno de la 4T sostiene que la transformación 
de fondo sería que por primera vez en la historia de México una mujer se convierta 
en presidenta de la República y a ese llamado solidario se han sumado también las 
gobernadoras Marina del Pilar, Baja California; Indira Vizcaíno, Colima; Evelyn 
Salgado, Guerrero; Lorena Cuéllar, Tlaxcala; y Layda Sansores, Campeche, quienes 
abiertamente han declarado su simpatía por Claudia Sheinbaum, a quien consideran la 
política más leal al proyecto de transformación de López Obrador y quien continuará 
con la misma línea de gobernar que muchos de sus seguidores proclaman mientras que 
los adversarios rechazan la continuidad y prefieren una opción más negociadora como 
lo sería la otra corcholata presidencial, Marcelo Ebrard Casaubon, quien también 
cuenta con sus huestes electorales que están dedicados a hacer la chamba en los 
diferentes estados. La verdadera elección será ésta.

HACE ‘MATCH’ CON MARGA 
MAURICIO ÁNGEL /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Del guion 
de la serie “Entre Paredes”, su 
próxima comedia, a Aislinn 
Derbez le enamoró que es algo 
anti romántico al mostrar cómo 
se vive el amor en la moderni-
dad, entre aplicaciones de citas, 
reglas extrañas y frustraciones 
generacionales.

En la trama, todo inicia bien 
para Marga (Derbez) y Martín 
tras hacer “match” (gustarse 
mutuamente en aplicaciones), 
hasta que ella, sin saberlo, se 
muda al mismo edificio que él. 
Como Marga se ha prometido 
nunca salir con un vecino para 
evitar incomodidades, decide que 
terminen como amigos.

Pero la tensión aumentará 
entre ambos, lo que se nutrirá 
por los conflictos que tienen ellos 
y sus demás vecinos por sobre-
llevar el día a día, en el proyecto 
de Star+.

“Esta serie va a estar espe-
jeando al espectador por todos 
lados, hay varios personajes de 
los que seguramente le va a que-
dar el saco a los que estén viendo, 
porque van a reflejar situaciones 
cotidianas. Todos tenemos veci-
nos o situaciones así, nos han 
pasado en la vida situaciones 
amorosas de ese estilo”, resaltó 
Derbez en entrevista.

“Martín es editor de tele-
novelas y está un poco harto, 
quiere tener una carrera mucho 
más artística y creativa. Ahí hay 
representación de la frustración 
de no poder salirte del trabajo 
que te da el dinero cuando lo 
que más anhelas es creatividad 
y prestigio, pero eso no lo estás 
encontrando en un trabajo que 
pague bien”.

De momento el elenco está 
en conformación y la protago-
nista de A la Mala es la única 
actriz dentro, pero le tiene gran 
confianza porque afirma que el 
punto más fuerte que tiene es la 

diversidad de personajes.
Si bien el romance será clave 

en la trama, la protagonista tiene 
otros problemas en los que cen-
trarse, pues trata de levantar su 
propia compañía.

“Creo que Marga representa 
a esta mujer moderna empren-
dedora que no se queda con los 
brazos cruzados, es bastante 
independiente, no depende de 
una relación amorosa, le gusta 
trabajar muchísimo, quiere ir 
escalando en su empresa. En 
esa parte me identifico bastante.

“Marga hace eventos, bodas y 
todo eso. Hay toda una segunda 
línea de la historia de Marga 
como empresaria, luchando por 
traer su empresa adelante con 

miles de conflictos y es una espe-
cie de ‘wedding planner’ que le 
salen las cosas constantemente 
mal, entonces esa parte también 
es muy divertida”, compartió la 
actriz.

QUIERE PRODUCIR 
La pasión más grande de Aislinn 
Derbez es la actuación, pero hay 
proyectos que ambiciona y no 
han llegado, por lo que decidió 
impulsarlos como productora.

Se encuentra en desarrollo de 
ideas que empezarían a rodarse 
el próximo año, inspirada por 
todo lo que ha descubierto de 
salud mental y bienestar emo-
cional a través de su podcast La 
Magia del Caos.

 ❙Aislinn Derbez protagoniza a Marga en la serie ‘Entre Paredes’.

 ❙Netflix confirmó que producirá un documental sobre Juan Gabriel.

HARÁN DOCUMENTAL 
SOBRE JUAN GABRIEL
ABRIL VALADEZ /  
AGENCIA REFORMA

GUADALAJARA, JAL.- Netflix, una 
de las plataformas de streaming 
más populares a nivel mundial, 
anunció la producción de un 
documental sobre la vida y obra 
de Juan Gabriel, célebre cantau-
tor mexicano conocido como “El 
Divo de Juárez”.

A través de una breve publi-
cación en redes sociales, Netflix 
reveló su nuevo proyecto en 
honor al icónico artista nacido 
en Parácuaro, Michoacán, quien 
falleció a los 66 años el 28 de 
agosto de 2016.

El proyecto titulado “Juan 
Gabriel, El Documental”, será 
dirigido por María José Cuevas 
y producido por Mezcla, empresa 

fundada por cuatro mujeres 
periodistas, documentalistas, 
productoras y promotoras cultu-
rales. Aunque no se ha proporcio-
nado una fecha de lanzamiento 
específica, Netflix aseguró que 
estará disponible próximamente 
en su plataforma.

Juan Gabriel es considerado 
uno de los más grandes cantauto-
res que ha dado México y dejó un 
legado musical. Durante los 45 
años de carrera, el artista produjo 
más de mil 800 canciones, 32 
álbumes discográficos de estu-
dio y tres en vivo (todos en Bellas 
Artes, en la Ciudad de México), 
vendió más de 100 millones de 
discos y tuvo el álbum más ven-
dido de todos los tiempos en el 
país. Además, colaboró con 800 
artistas diferentes en siete idio-

mas distintos. En 2016, el cantan-
tautor fue víctima de un infarto 
al corazón mientras se encon-
traba en Estados Unidos.

Cuevas, a la cabeza de “Juan 
Gabriel, El Documental”, diri-
gió los documentales “Bellas 
de Noche” (2017), sobre la vida 
de las más famosas vedettes 
de México, ganador del Mejor 
Documental en el Festival Inter-
nacional de Cine de Morelia, y “La 
Dama del Silencio”, acerca de “La 
Mataviejitas”, con fecha tentativa 
de estreno en julio, por Netflix.

En 2020, la familia de Juan 
Gabriel anunció que alistaban 
una película, un documental y 
homenajes para honrar al “Divo 
de Juárez”. Aún se desconoce si 
el proyecto de Netflix es parte 
de estos planes.
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Guillermo Ochoa, artista encargado

Restauran 
los murales 
del Palacio 
Legislativo 
Presentan más  
del 50 por ciento  
de afectación  
en sus tonalidades

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, QUINTANA ROO.- 
Trabajando a más de 10 metros 
de altura, Guillermo Ochoa Reyes 
—artista único autorizado que 
en vida nombró el maestro Elio 
Carmichael— realiza trabajos de 
mantenimiento y conservación 
en los murales “Forma, Color e 
Historia y “Ley”.

En beneficio del patrimonio 
cultural a cargo del Poder Legis-
lativo del estado se realizan los 

trabajos de conservación de los 
murales “Forma, Color e Historia 
de Quintana Roo” y “Ley”.

Trabajando a más de 10 
metros de altura, Guillermo 
Ochoa Reyes es el encargado 
legal de la restauración de 
esos murales, y dio a conocer 
que existe actualmente una 
afectación de más del 50 por 
ciento respecto a las tonalida-
des, derivado de la luz, el polvo, 
fisuras y la filtración de agua 
principalmente.

Los trabajos iniciados consis-
ten en un primer levantamiento 
fotográfico, para posteriormente 
proceder con una limpieza gene-
ral, y un segundo levantamiento 
gráfico para determinar puntual-
mente los daños.

El artista plástico, que heredó 
de Elio Carmichael, autor de las 
obras, los derechos exclusivos de 
restauración, celebró que exista 
interés por conservar estos mura-
les, al elevarlos a nivel de patri-
monio cultural.

Los murales del Congreso tie-
nen una extensión de ochocien-
tos metros cuadrados, ha tenido 
más afectaciones en los últimos 
dos años, en comparación con 
tiempos anteriores, debido a las 
remodelaciones y reconstruccio-
nes y el exceso de calor y hume-
dad en el vestíbulo del Palacio 
Legislativo.

Además, las filtraciones de 
agua en el techo del edificio gene-
raron escurrimientos que también 
afectaron esos mismos materia-

les, destacó el entrevistado.
En gran parte de la pintura 

se observan escurrimientos, así 
como el emblanquecimiento de 
algunas partes, sobre todo en las 
caras de los personajes que están 
inmortalizados en lo que es un 
recuento de la historia del Quin-
tana Roo antiguo.

El deterioro es importante, sin 
embargo, no es costoso el man-
tenimiento, y por ello no deben 
existir dificultades para desti-
nar el recurso económico que se 
requiere, y que en su gran mayo-
ría está destinado a la compra de 
las pinturas que se necesitan para 
la restauración.

La obra titulada de “Forma, 
Color e historia de Quintana Roo” 
y “Ley” es de la autoría de Elio Car-

michael y quien la realizó entre 
1975 y 1983. Su última restaura-
ción o trabajos de conservación se 
realizaron en 2019, por el pintor 
Guillermo Ochoa, registrado por 
el artista autor, antes de su falle-
cimiento, como el heredero de la 
responsabilidad de restaurar esas 
pinturas.

Los trabajos de manteni-
miento requieren de pintura 
especial, a base de pigmentos 
naturales extraídos de platas y 
animales, algunos pinceles y la 
logística de andamios para subir 
hasta la parte más alta.

El artista autorizado para ello, 
es empleado del propio congreso 
del estado, y está registrado por 
el instituto nacional de las bellas 
artes (INBA).
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 ❙ Guillermo Ochoa Reyes se encarga de la restauración de los murales en el Congreso del estado.

Exigen 
a la CFE 
atender 
las fallas 
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Empresa-
rios y hoteleros solicitaron a 
la Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE) modernizar 
sus equipos e instalaciones, 
a fin de evitar afectaciones 
derivado de los constantes 
apagones que se han regis-
trado en diversos puntos de 
Quintana Roo. 

La Asociación de Hoteles 
de Cancún, Puerto Morelos e 
Isla Mujeres lanzó un reclamo 
a la CFE, al señalar que los 
cortes de energía eléctrica 
que están ocurriendo diaria-
mente en diversos puntos del 
estado han generado afecta-
ciones y pérdidas económi-
cas a empresas, hoteles y a la 
población en general. 

“La exigencia a la CFE es 
de una solución de manera 
inmediata modernizando 
sus equipos e instalaciones. 
La Comisión Federal de Elec-
tricidad debe cumplir con su 
misión de prestar el servicio 
público de energía eléctrica 
con criterios de suficiencia, 
competitividad y sustentabi-
lidad”, se lee en el comunicado 
que emitió la agrupación. 

Expusieron que las afec-
taciones directas son en dife-
rentes aspectos, incluyendo 
la interrupción del sumi-
nistro de agua potable que 
depende de la energía eléc-
trica de alta tensión para su 
funcionamiento.  

De ahí que también solici-
taron a la compañía Aguakan 
implementar las medidas que 
sean necesarias y equipa-
miento para no interrumpir 
el suministro de agua por la 
falla de energía eléctrica.

En ese sentido, la Asocia-
ción de Hoteles solicitó la 
intervención de la goberna-
dora Mara Lezama ante las 
instancias federales, a fin de 
otorgar una solución a esta 
problemática, ya que, al ser 
un destino turístico de nivel 
mundial, debe contar con ser-
vicios adecuados.

En tanto, Angélica Frías 
González, presidenta de la 
Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Copar-
mex) Quintana Roo, consi-
deró que la CFE debe invertir 
junto con la iniciativa privada 
en el Sistema Eléctrico Nacio-
nal (SEN) para asegurar la 
generación y evitar fallas en 
el suministro.

Sostuvo que CFE Trans-
misión y Distribución no ha 
incrementado su capacidad 
de transformación y no ha 
integrado nuevas centrales 
eléctricas de generación, 
por lo que, si no invierte en 
el sistema e incluso no per-
mite la participación privada 
en la generación de energías 
verdes, se pondrá en duda la 
capacidad del SEN.

“Consideramos sustan-
cial impulsar el dinamismo 
económico en la nación para 
que las futuras generacio-
nes cuenten con una matriz 
energética sin emisiones con-
taminantes que repercutan 
en su salud y transgredan su 
derecho a un medio ambiente 
sano, ya que, de no imple-
mentar tareas inmediatas, 
cada año tendremos tempe-
raturas más extremas”.

 ❙ Empresarios y hoteleros 
urgen a la CFE evitar 
apagones en la entidad.

 ❙ En Cancún quedó conformado el Consejo de Protección y Bienestar Animal.

Instalan el Consejo 
de Bienestar Animal
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Ayunta-
miento de Benito Juárez instaló 
de forma oficial su Consejo Con-
sultivo de Protección y Bienestar 
Animal para el periodo 2021-
2024, el cual tiene como objetivo 
la reglamentación y homologa-
ción de las políticas en materia 
de protección y bienestar animal 
del municipio y el estado.

En este sentido, Javier Caballar 
Osorio, director del Instituto de 
Biodiversidad y Áreas Natura-
les Protegidas de Quintana Roo 
(Ibanqroo), expresó que el muni-
cipio de Benito Juárez ha sido 
un ejemplo en materia de pro-
tección y bienestar animal, algo 
que refuerzan con la instalación 
del Consejo y que esperan que 
continúe a través de los trabajos 
que lleven a cabo.

“Como Ibanqroo, estamos 
desarrollando la instalación de 

estos Consejos Consultivos Ciu-
dadanos en todos los municipios 
del estado, que prácticamente 
estamos serrano con Benito 
Juárez, que es el municipio que 
debe ser ejemplo para los demás 
en muchos sentidos: la protec-
ción de nuestra fauna silvestre, la 
conservación de nuestros recur-
sos naturales y en particular la 
atención al bienestar animal”, 
declaró.

El Consejo Consultivo se inte-
gra por la representación del 
Ibanqroo, la Secretaría de Ecolo-
gía y Desarrollo Urbano del muni-
cipio, las Direcciones de Ecología 
y de Bienestar y Protección Ani-
mal, así como otras dependencias 
municipales, asociaciones civiles 
y dependencias estatales.

Dentro de los trabajos que el 
Consejo consideró que es nece-
sario comenzar a discutir, está 
la elaboración de su reglamento 
interno, el fortalecimiento y difu-

sión en materia de denuncias 
sobre casos de abuso animal o 
crímenes relacionados a la pro-
tección y bienestar animal, la 
discusión y posible reglamenta-
ción sobre esterilizaciones, entre 
otros.

Al respecto, el regidor Julio de 
Jesús Méndez Paniagua, también 
integrante del Consejo, explicó 
que dicho consejo estará ope-
rando en una forma similar al 
Comité de Protección Civil, a fin 
de escuchar las diferentes voces y 
trazar las estrategias que se esta-
rán siguiendo para garantizar la 
protección y bienestar animal.

Nahielli Margarita Orozco 
Lozano, secretaria de Ecología y 
Desarrollo Urbano, reconoció por 
su parte el trabajo de las Direccio-
nes y de la comunidad empresa-
rial y asociaciones civiles quienes 
han apoyado al trabajo en favor 
de los animales, ampliando el 
alcance que se tiene.

Lanzan encuesta 
a emprendedores
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Con la inten-
ción de evaluar la situación de 
las empresas en la entidad y así 
visibilizar sus retos y diseñar 
estrategias para impulsarlas, la 
Asociación de Emprendedores 
de México (ASEM) lanzó el estu-
dio denominado Radiografía del 
Emprendimiento en México: edi-
ción Quintana Roo. 

Así lo dio a conocer Jorge 
Corral, director ejecutivo de 
la ASEM y de la Asociación de 
Emprendedores de Latinoamé-
rica (ASELA), al precisar que esta 
encuesta es el principal estudio 
de emprendimiento en el país, 
y por primera ocasión se imple-
mentará con datos enfocados en 
territorio quintanarroense.

Dijo que mediante un área 
de investigación desarrollan una 
serie de proyectos cada año, y el 
más importante es la Radiografía 
del Emprendimiento en México, 
puesto que identifican el perfil 
de fundadores o socios de micro, 
pequeñas, medianas y grandes 
empresas de todos los sectores 
e industrias.

“Vamos a publicar la edición 
de la Radiografía del Emprendi-
miento en Quintana Roo, vamos 
a conocer y evaluar qué está 
pasando en el emprendimiento 
en la entidad y, sobre todo, a par-
tir de esta información promover 
el diseño y la implementación de 
iniciativas, tanto desde el sector 
público, como privado que favo-
rezcan a los emprendedores”.

La convocatoria originalmente 
estaba abierta hasta el 25 de 
junio, sin embargo, decidieron 
ampliarla hasta el 9 de julio, de 

ahí que, los interesados de los 
11 municipios del estado pue-
den ingresar al sitio radiografia.
asem.mx y responder en cerca 
de 15 minutos y se espera que a 
finales de septiembre se tengan 
los resultados finales.

Explicó que ya tenían previsto 
realizar actividades en el estado, 
incluso, en 2020 desarrollaron 
una serie de capacitaciones en 
línea para la industria turística, 
aunado, al ser un lugar estraté-
gico por su dinamismo econó-
mico, optaron por lanzar esta 
encuesta por primera ocasión.

“Tenemos diversos apartados, 
la encuesta es bastante integral y 
lo que buscamos hacer es identifi-
car el perfil de los emprendedores 
y de las empresas, cuánto factu-
ran, cuántos empleados tienen. 
En esta edición vamos a identifi-
car cuántas empresas incorporan 
inteligencia artificial en procesos 
claves de su gestión”. 

Jorge Corral afirmó que tam-
bién recabarán información alu-
siva al tipo de instituciones que 
apoyan más a las empresas; el 
índice sobre las condiciones para 
iniciar y gestionar una empresa 
a nivel estatal; la contratación de 
pauta e influencers para la difu-
sión de productos y servicios, el 
interés por vender en línea, las 
criptomonedas como forma de 
pago, entre otros temas. 

Abundó que de los estudios 
que ya han publicado, existen 
iniciativas de ley en el país que 
se han fundamentado en los 
proyectos que llevan a cabo, ya 
que desde que iniciaron con 
estos ejercicios han obtenido una 
buena participación por parte de 
emprendedores de todo el país.

Esperan resultados de las negociaciones
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Sindicalizados 
del Colegio de Estudios Científicos 
y Tecnológicos (CECyTE) estarán 
a la espera de los resultados que 
se obtengan en la mesa nacional 
de negociación, luego de que este 
jueves tal como lo anunciaron en 
nueve planteles de Quintana Roo 
no hubo actividades debido al 
paro de labores que se presentó 
en 28 estados del país.

David Alejandro Ake Rosado, 
secretario general del Sindicato 
del CECyTE Quintana Roo, precisó 
que el paro de labores arrancó a 
las 07:00 y concluyó a las 21:00 
horas, como medida de presión 
a nivel nacional para lograr una 
serie de peticiones que, dice, 
hasta la fecha el gobierno de la 
República ha incumplido.

Abundó que se haría una reu-
nión para el miércoles, pero se 
canceló, por ello este jueves en la 
Ciudad de México se instaló una 
mesa de negociación integrada 
por los líderes nacionales de los 
CECyTE, así como autoridades de 
la Secretaría de Educación Pública 

(SEP), Hacienda y Crédito Público, 
y del Congreso de la Unión. 

“Si no obtenemos resultados 
convincentes de las demandas 
que hemos expuesto no inicia-
remos clases en agosto. Nos van 
a notificar la mesa negociadora 
de los líderes nacionales —si lle-
garon a acuerdos—, probable-
mente mañana (viernes) tem-
prano para saber cuáles fueron 
los resultados”. 

Por ello, dependiendo de las 
decisiones que se tomen en el 
encuentro nacional, determina-

rán la estrategia a seguir, al insis-
tir que lo único que quieren es 
solución a problemas que inicia-
ron hace 10 años como el rezago 
salarial y en prestaciones. 

De esta manera, la manifesta-
ción sólo fue el jueves, y este vier-
nes las actividades en los plante-
les se retoma con normalidad, al 
insistir que están comprometidos 
con la educación, tan es así, que 
anunciaron con anticipación esta 
movilización para que los jóvenes 
no acudieran a la escuela.

En Quintana Roo se sumaron 

a esta movilización nacional, 
450 trabajadores sindicalizados 
de los nueve planteles y la Direc-
ción General, por lo que alrededor 
de 14 mil alumnos no tuvieron 
clases este jueves, aunque en 
el plantel localizado entre las 
Avenidas Cancún y 135 algunos 
estudiantes sí llegaron. 

Ake Rosado agregó que el 
CECyTE es el subsistema de educa-
ción media superior más olvidado 
por el gobierno de la República, ya 
que se requiere de inversión para 
lograr mejores resultados.

 ❙ El jueves realizaron un paro los sindicalizados del CECyTE.

Capacitan 
en Isla
Gerentes y 
propietarios 
de centros de 
hospedaje de Isla 
Mujeres recibieron 
capacitación de 
los pasos que 
tienen que seguir 
para registrar a 
los turistas en el 
Guest Locator ante 
un huracán o mal 
tiempo.
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 ❙ La senadora Lilly Téllez, del PAN, dijo que en México hay ‘súper pobres’.

Polemizan legisladores en Comisión Permanente

Llevan a tribuna 
peso y pobreza
Presume Morena 
un dólar más barato; 
reprocha oposición 
aumento de precios

CLAUDIA SALAZAR /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Sin otro 
tema en la agenda, diputados y 
senadores en la Comisión Perma-
nente del Congreso discutieron 
las bondades del “súper peso” y 
cómo es que prevalece la “súper 
pobreza” en México, a pesar del 
tipo de cambio a 17 pesos por 
dólar y los programas sociales.

El tema del “súper peso” lo pro-
puso el PT para resaltar los logros 
del Gobierno federal.

El diputado Reginaldo Sando-
val dijo que hay un peso fuerte 
porque hay política fiscal pru-
dente, una sana relación entre 
deuda y el Producto Interno 
Bruto, reservas internacionales 
por 205 mil millones de pesos 
de dólares y balanza comercial 
estable.

Gabriel García Hernández, 
senador morenista, añadió que 
hay una nueva forma de econo-
mía mexicana, llamada “econo-
mía del bienestar”.

“La Cuarta Transformación 
está haciendo una revolución en 
la economía, y uno de los sínto-

mas que hoy podemos presumir 
es el papel del súper peso, un tipo 
de cambio que no habíamos visto 
nunca.

“Antes se robaban la mayor 
parte del presupuesto público, 
ahora se les distribuye a 25 millo-
nes de familias a través del Bien-
estar”, dijo.

Asimismo, aseguró que el 
gobierno no se ha endeudado.

La senadora Lilly Téllez, por el 
PAN, le preguntó si podía explicar 
cómo es que hay “súper pobres”.

“¿Puede usted explicar cómo 
es que la Cuarta Transforma-
ción se convirtió en una súper 
máquina para crear más pobres 
en lo que va del sexenio, a una 
súper velocidad, haciéndolos 
súper pobres y llevándolos a la 
súper miseria? ¿Cómo es que la 
economía moral de ustedes lo 
único que genera es más pobreza 
y más personas en la miseria?”, 
cuestionó.

García Hernández respondió 
que hay que preguntarles a los 
mexicanos que reciben progra-
mas del Bienestar.

“Senadora, lamento infor-
marle que el pueblo de México 
tiene otros súper datos. Pregún-
teles a 10 millones de adultos 
mayores, pregúntele al pueblo de 
México en su conjunto, y se van 
a encontrar que siete de cada 10 
mexicanos respaldan a la Cuarta 
Transformación porque lo han 

visto reflejado en su bolsillo, en 
su economía”, señaló.

La diputada priista Carolina 
Viggiano cuestionó que, si el dólar 
está en 17 pesos, cómo es que no 
baja la gasolina ni el precio de los 
alimentos importados.

“Hoy en Estados Unidos el litro 
(de gasolina) se vende en 14.2 
pesos y en México en 22 pesos, 
y en algunos lugares hasta 25; 
el peso está fuerte, pero las tasas 
de interés de tarjetas bancarias 
y para adquirir un crédito hipo-
tecario se han elevado enorme-
mente, empobreciendo más a las 
familias.

“Si el peso está fuerte, por 
qué el precio de los alimentos 
no disminuye, teniéndose incre-
mentos de hasta 12 o 13 por 
ciento, ante lo cual las familias 
compran ahora productos más 
caros”, insistió.

Téllez reiteró la pregunta de 
por qué aumentaron los pobres 
en México, a lo que Viggiano res-
pondió que Morena quiere que 
sigan dependientes, no quiere 
que salgan de esa condición, 
porque son los que votan por 
ese partido.

“Si el dólar ha bajado deberían 
bajar todos los medicamentos y 
los alimentos. Hoy los medica-
mentos son muy caros, la gente 
tiene miedo a enfermarse porque 
se empobrece más, no hay súper 
peso, hay súper precios, eso sí hay, 

porque han subido enormemente 
los precios”, indicó.

Jorge Triana, diputado del 
PAN, advirtió que el “súper peso” 
beneficia a los más pudientes de 
Morena para ir de “shopping” a 
San Antonio, pero a las expor-
taciones del país no beneficia 
nada, ni a la clase media, que 
tiene que pagar tasas de inte-
rés más altas en los créditos que 
contrata.

“A nosotros no nos preocupa 
ni nos enoja el súper peso, lo que 
nos preocupa y nos enoja es la 
súper pobreza que hay en este 
país, eso sí nos enoja, 4 millones 
de nuevos pobres, 3.8 millones de 
nuevos pobres desde que inició 
este gobierno”, remarcó.

Sandoval puso en duda la 
cifra de los 3.8 millones más de 
pobres, que el Coneval reportó el 
año pasado. Aseguró que esa cifra 
no existe y que al final del sexenio 
habrá otra valoración.

La senadora priista Beatriz 
Paredes advirtió que México 
necesita una visión de política 
social con un enfoque productivo, 
no sólo una visión desde la pers-
pectiva asistencialista.

“No se trata de que nos sos-
tenga el imán del súper peso, 
se trata de que haya coheren-
cia entre una política de gasto 
público pertinente y una política 
social con un enfoque de desarro-
llo, y no sólo clientelar”, subrayó.

Impactan 
apagones 
en zona  
sur del país 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- En plena 
tercera ola de calor y con tempe-
raturas que superan los 40 gra-
dos centígrados, estados como 
Tabasco, Yucatán, Chiapas, Quin-
tana Roo y Veracruz han regis-
trado constantes apagones, por 
lo que autoridades locales han 
amagado con protestas para 
que se normalice el suministro 
de energía.

En Tabasco, tierra del pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador, las denuncias sobre 
apagones son una constante y 
el diputado federal con licencia, 
Gerardo Gaudiano, acusó que 
la Comisión Federal de Electri-
cidad (CFE) no ha invertido en 
mantenimiento.

“Me gustaría que le pregun-
taran al gobernador (Carlos 
Manuel Merino) por qué no 
hay una dependencia aquí que 
responda por parte de la CFE, a 
cuánto asciende la inversión en 
la Comisión Federal de Electrici-
dad, porque tenemos por todas 
las comunidades transformado-
res que están tirando aceite, que 
están sobrecargados”, denunció.

El presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial de 
Tabasco (CCET), Ricardo Beltrán 
Merino, informó que el sector 
—sobre todo en el rubro restau-
rantero— ha sufrido afectaciones 
por los apagones.

“Definitivamente sí hay 
empresas que han sufrido, igual 
que la gente en sus casas. Si el 
apagón dura mucho, los produc-
tos se descongelan”, comentó.

El pasado 16 de junio, habi-
tantes del municipio de Paraíso 
bloquearon la vía federal que 
conecta a esa localidad con 
Comalcalco, en protesta por los 
constantes apagones.

La alcaldesa de Paraíso, Ana 
Luisa Castellanos, amagó con 
tomar otras acciones junto con 
el pueblo si la CFE no resuelve el 
problema de los apagones en dos 
semanas.

En Yucatán, la ola de calor ha 
impactado en más de 30 ciuda-
des, con afectación a unas 70 mil 
familias. En esa entidad se han 
superado los 40 grados centígra-
dos y se ha llegado a una sensa-
ción térmica de hasta 53 grados.

La diputada federal panista 
Cecilia Patrón Laviada presentó 
una propuesta con punto de 
acuerdo para exhortar al titular 
de la CFE, Manuel Bartlett, a ter-
minar con los apagones en colo-
nias y comisarías de Mérida. 

El pasado lunes, vecinos de 
Mérida bloquearon vías conti-
guas a las oficinas de la CFE por 
la interrupción del servicio que, 
aseguraron, es una constante 
desde al menos tres meses.

Sergio León Cervantes, presi-
dente de Empresarios por Quin-
tana Roo, alertó que el sector ha 
sufrido pérdidas por más de 500 
millones de pesos en los últimos 
10 días debido a los constantes 
apagones en la entidad.

El 14 de junio, en Isla Mujeres 
hubo un apagón general debido a 
un error en trabajos de manteni-
miento por parte de CFE.

Manuel Liaño Carrera, presi-
dente de la Coparmex en Vera-
cruz, señaló que tan sólo en la 
zona conurbada del puerto y Boca 
del Río se han tenido pérdidas 
incuantificables, pues algunos 
negocios han tenido que cerrar 
por la falta de energía eléctrica. 

En Chiapas, la Central Inde-
pendiente de Obreros Agrícolas 
y Campesinos (CIOAC) anunció 
que alista una demanda en con-
tra de la CFE por los constantes 
apagones en los municipios de la 
región Soconusco, ya que unas 5 
mil personas de 55 comunidades 
han resultado afectadas.

 ❙ En entidades del sur del 
país los apagones son más 
frecuentes.

‘No se 
van a 
quedar 
sin luz’ 
GUADALUPE IRÍZAR /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Aunque 
la demanda de servicio eléctrico 
está desbordada, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
afirmó a los mexicanos que no 
se van a quedar sin luz.

Durante la conferencia maña-
nera del jueves, López Obrador 
indicó que el país tiene reservas 
de energía eléctrica para la tem-
porada de calor.

“También decirle a la gente 
que no se van a quedar sin luz, 
estamos pendientes, sabemos 
que aún con el calor más con-
sumo de energía eléctrica, tene-
mos reservas”, presumió AMLO.

El mandatario federal dijo 
que hay luz gracias al cambio de 
modelo, ya que con el neolibe-
ralismo el precio de la energía 
estaría “por las nubes”.

“Y todo esto también se debe 
al cambio, porque si hubiesen 
continuado los mismos entonces 
sí el precio de la luz estaría por 
las nubes y el mercado eléctrico 
manejado por particulares que 
sólo buscan la ganancia y en el 
caso extremo el lucro”, dijo.

“Por eso es importante man-
tener las empresas públicas y 
querían acabar con la Comisión 
Federal de Electricidad y querían 
acabar con Pemex”.

Las estimaciones de la 
demanda eléctrica se han visto 
rebasadas frente a la extrema 
onda de calor que azota al país. 
La situación ha provocado apa-
gones ante los cuales empresa-
rios, funcionarios y comercian-
tes demandaron un plan que 
mitigue daños económicos y 
sociales.

Para 2023, la demanda eléc-
trica máxima prevista para el 
Sistema Interconectado Nacio-
nal (SIN) era de 49 mil 495 
megawatts; sin embargo, desde la 
semana pasada se ha registrado 
una demanda superior que ya 
superaba los 53 mil megawatts 
conforme los registros del Centro 
Nacional de Control de Energía 
(Cenace).

La noche del miércoles por 
momentos la demanda superaba 
a la generación de electricidad.

LOS ‘MUCHOS’ PENDIENTES
El presidente López Obrador 

aseguró estar satisfecho con lo 
que ha logrado en el gobierno, 
pero reconoció que se tiene que 
seguir aplicando para no dejar 
pendientes.

“Estoy muy satisfecho, muy a 
gusto, desde luego falta, no, no, 
no, me tengo que seguir apli-
cando para no dejar pendien-
tes, no dejar obras inconclusas”, 
planteó.

Rechazan 
en el INE 
a ‘fichas’ 
de Taddei 
ÉRIKA HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La pre-
sidenta del Instituto Nacional 
Electoral (INE), Guadalupe Tad-
dei, no logró colocar a su jefe de 
asesores, Flavio Cienfuegos, como 
secretario ejecutivo de organismo 
electoral, y su segunda opción, 
la exconsejera Adriana Favela, 
declinó de último momento.

Sin tener amarrados los ocho 
votos requeridos, y pese a que 
durante casi dos meses le habían 
rechazado el nombramiento, la 
presidenta presentó su propuesta 
al Consejo General.

De los 11 consejeros, sólo cinco 
lo avalaron: Taddei, Norma de 
la Cruz, Uuc-Kib Espadas, Jorge 
Montaño y Rita López.

En contra se manifestaron 
Dania Ravel, Claudia Zavala, Carla 
Humphrey, Martín Faz, Arturo 
Castillo y Jaime Rivera con el 
argumento de que no reunía el 
perfil para esa área clave, pues es 
la que tiene más poder después 
de la Presidencia del Instituto. 

Por ahí pasa desde la firma en 
la credencial de elector hasta la 
autorización de plazas, el diseño 
del presupuesto y asuntos admi-

nistrativos importantes.
Para algunos consejeros, era 

una “imposición” del gobierno 
federal.

Como Plan B, Taddei propuso a 
Adriana Favela, quien el 3 de abril 
dejó de ser consejera electoral. 
Sin embargo, segundos antes de 
la votación, la también exmagis-
trada electoral envió una carta 
en la que declinaba la invitación, 
esto luego de que se enteró que 
no alcanzaría los ocho votos.

Algunos consejeros se excusa-
rían de votar porque es su amiga, 
otros plantearon que era necesario 
un perfil nuevo, y unos más acusa-
ron que fue impulsada por Morena.

Ante esto, Miguel Ángel 

Patiño se mantendrá como 
encargado de despacho de la 
Secretaría Ejecutiva hasta el 1 de 
julio. Taddei afirmó que presen-
tará una nueva propuesta. 

Durante la discusión, el repre-
sentante del PRI, Hiram Hernán-
dez, acusó que el expresidente del 
INE, Lorenzo Córdova, manipulaba 
a los consejeros para rechazar las 
propuestas.

Los morenistas acusaron a los 
consejeros opositores de no dejar 
trabajar a Taddei al ponerle tra-
bas en los nombramientos.

La consejera Carla Humphrey 
advirtió que fue un despropósito 
de la presidenta del INE presentar 
las dos propuestas sabiendo que 

Palomeados
Los consejeros del INE aprobaron 9 de 16 cargos  
de primer nivel:

n Capacitación:  
María Cornejo

n Registro Federal de  
Electores: Alejandro Sosa

n Dirección del Secretariado: 
Rosa María Bárcenas

n Equidad y Género:  
Flor León

n Administración:  
Ignacio Ruelas

n Asuntos Internacionales: 
Marissa Cabral

n Vinculación con los OPLES: 
Giancarlo Giordano

n Unidad Técnica de lo  
Contencioso: Manuel Cruz

n Organización:  
Miguel Ángel Patiño

Están pendientes
n Fiscalización
n Dirección Jurídica
n Comunicación Social
n Servicios de Informática
n Prerrogativas y Partidos 

Políticos 
n Transparencia y Servicio 

Profesional.
(Continuarán con encargados  
de despacho)
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Se cae 9% 
producción 
de vivienda
SARAÍ CERVANTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Materia-
les más caros para construir, una 
banca cautelosa para financiar 
al sector y la tardanza en conse-
guir los permisos de edificación 
produjeron que cayera en el país 
la producción de vivienda 9.36 
por ciento anual de enero a mayo 
pasados, según datos del Registro 
Único de Vivienda (RUV).

En los primeros cinco meses 
del año, se edificaron 49 mil 756 
viviendas, es decir 5 mil 141 
menos que en igual periodo de 
2022, cuando se produjeron 54 
mil 897 unidades.

Las entidades que menos 
viviendas edificaron fueron Cam-
peche al sumar sólo 11 viviendas, 
seguida por Oaxaca con 17; Gue-
rrero con 82; Tabasco con 159; y 
Tlaxcala con 160 casas.

En contraste, dentro de las 
entidades que más vivienda pro-
dujeron en el periodo citado se 
encuentran Nuevo León con 8 mil 
229, cifra 10.6 por ciento menor a 
la de enero a mayo de 2022.

En segunda posición se ubicó 
Jalisco, con 4 mil 678 casas, y un 
descenso anualizado de 2.1 por 
ciento; y el Estado de México, 

con una contracción de 9.8 por 
ciento y la construcción de 3 mil 
282 unidades.

Jorge Paredes, presidente de la 
consultora Realty World, indicó 
que la baja en la producción se 
debe a que la inflación, pese a que 
se ha “estabilizado” en los últimos 
meses, sigue impactando en los 
precios de los materiales para 
construir. 

También impacta el tiempo 
que tardan algunos gobiernos, 
como el de la Ciudad de México, 
para otorgar los permisos de 
construcción, añadió.

Asimismo, incidió la cau-
tela de la banca comercial para 
otorgar créditos puente para los 
desarrolladores a fin de evitar 
riesgos. 

Ricardo Trejo, director general 
de la empresa consultora Fore-
castim, señaló que está baja edi-
ficación podría continuar obser-
vándose en lo que resta del año. 

“La buena noticia es que la 
inflación está cediendo y las tasas 
de interés se estabilizaron. Pero 
este año veremos que la produc-
ción formal todavía tendrá núme-
ros negativos en lo que resta del 
año hasta que las condiciones no 
sean más factibles”, apuntó. 
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serían rechazadas.
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 ❙ El técnico contará con al menos 11 futbolistas que dirigió en los Juegos Olímpicos hace dos años.

El ‘Tri’ comenzará el torneo contra Honduras

Inicia Lozano 
como interino 
en Copa Oro
Selección  
Mexicana quiere 
sumar el título  
como en 2019

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .- El director 
técnico Jaime Lozano comenzó 
su trabajo como interino con la 
Selección Mexicana, de cara a 
la Copa Oro. Con apenas cuatro 
días para trabajar, el estratega 
deberá planear el partido con-
tra Honduras, equipo con el que 
debutarán en el torneo. A pesar 
de los malos resultados, México 
parte como favorito para levan-
tar el trofeo.

Durante su presentación con 
los jugadores, Lozano destacó que 
este torneo es la oportunidad 
“para poner el nombre de México 
muy alto, porque somos mexica-
nos y nos ingeniamos para salir 
adelante, para eso hay que estar 
convencido”.

El campeón vigente de la Copa 
Oro es Estados Unidos, que venció 
a México en la Final del 2021. El 
‘Tri’ no se queda sin levantar el 
campeonato de la CONCACAF de 
manera consecutiva, desde que 
fue subcampeón en 2005 y 2007, 
para cortar la mala racha en las 
ediciones de 2009 y 2011 con un 
bicampeonato.

Entre los futbolistas que repi-
ten del 2021, donde cayeron ante 
los norteamericanos están Jesús 
Gallardo, Edson Álvarez, Orbelín 

Pineda y  Kevin Álvarez. Cabe 
recordar que el equipo mexicano 
‘dividió’ parte de su plantel, donde 
los otros seleccionados acudieron 
a los Juegos Olímpicos de Tokio, 
equipo dirigido por Lozano.

Luis Malagón, Guillermo 
Ochoa, Jorge Sánchez, César Mon-
tes, Johan Vázquez, Luis Romo, 
Carlos Rodríguez, Uriel Antuna, 
Sebastián Córdova, Roberto Alva-
rado y Henry Martín, formaron 
parte del plantel  que llevó el 
‘Jimmy’ que ganó el bronce y esta-
rán disponibles para la Copa Oro. 

México compartirá el Grupo B, 
con Haití, Honduras y el invitado 
Qatar, este último, en la pasada 
edición del torneo llegó hasta las 
Semifinales, donde perdieron con 
Estados Unidos, previo a ser anfi-
triones del Mundial en 2022.

Alista México su debut  
en San Salvador 2023
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .- La Selección 
Mexicana de Beisbol se alista 
para debutar este sábado 24 de 
junio, en los Juegos Centroame-
ricanos y del Caribe, San Salvador 
2023. La novena mexicana será 
dirigida por Enrique ‘Che’ Reyes 
y contará con peloteros de la Liga 
Mexicana de Beisbol, quienes 
intentarán mantener el buen 
momento, luego de la actuación 
en el Clásico Mundial.

El equipo debutará contra 
Cuba en el Estadio Saturnino Ben-
goa el sábado. Al día siguiente se 
medirá contra el anfitrión, El Sal-
vador y cerrará la fase de grupos 
el lunes 26 de junio contra Cura-

zao. El mánager Reyes reveló que 
Wilmer Ríos (Acereros de Mon-
clova), Faustino Carrera (Toros 
de Tijuana) y Fernando Miranda 
(Generales de Durango), serán los 
pitchers encargados de abrir los 
tres primeros juegos. 

Los Tigres de Quintana Roo 
aportaron al cátcher Alexis Wil-
son, quien estuvo en el equipo 
que terminó como tercer lugar 
en marzo. “Tenemos mucho 
talento y experiencia para bri-
llar en El Salvador. Jugar el Clá-
sico Mundial de Beisbol fue una 
bendición para mí, luego vino 
el Juego de Estrellas, y volver a 
representar a México, ahora es 
un gran momento de mi carrera. 
Soy muy afortunado”, afirmó el 
receptor.

Enrique Mayorga, presidente 
de la Federación Mexicana de 
Beisbol, destacó el apoyo de los 
directivos en la LMB, para ceder 
a sus peloteros y competir en los 
Juegos Centroamericanos. Ade-
más de la postura de buscar un 
lugar en el podio.

“Tenemos todo para pelear 
por el oro. Siempre es una gran 
motivación representar a México 
a nivel internacional. Es un orgu-
llo para mí y representa mucho”, 
afirmó el directivo.

En la pasada edición de los 
Centroamericanos, México se 
quedó sin medallas, con tres 
juegos ganados y cuatro perdi-
dos. La última presea en beisbol 
conseguida en esta justa fue una 
plata en Mayagüez, 2010.

 ❙ La Selección Mexicana de Beisbol se ha quedado fuera del podio en las últimas dos ediciones de los 
Juegos Centroamericanos.

Sorpresa  
en Berlín
La segunda del 
ranking mundial, 
Aryna Sabalenka 
fue eliminada 
en los Octavos 
de Final en el 
WTA de Berlín 
por Veronika 
Kudermetova. La 
tenista bielorrusa 
era favorita para 
ganar el torneo.

Middleton dice ‘no’ a Bucks por agencia libre
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .-El alero de los 
Bucks, Khris Middleton rechazó 
una oferta de 40 millones de 
dólares, para permanecer en el 
equipo, por lo que buscará otras 
opciones en la agencia libre. De 
acuerdo con ESPN, Milwaukee 
insistirá para retener al jugador, 
quien fue clave para conseguir el 

campeonato 2021.
A sus 31 años, el basquetbo-

lista sufrió varias lesiones desde 
la postemporada del año pasado, 
donde se perdió todos los juegos. 
En diciembre del 2022, Middle-
ton volvió a las duelas luego de 
una cirugía en la muñeca, sin 
embargo tras unos partidos, vol-
vió a lesionarse. En abril, volvió al 
quirófano, ahora por un problema 

en la rodilla.
En 2019, el veterano firmó 

una renovación que venció este 
verano, donde obtuvo 178 millo-
nes de dólares, con la opción de 
renovar. Los agentes del jugador, 
Mike Lindeman y Jeff Swartz con-
firmaron que escucharán ofertas 
de otros equipos.

En las 10 temporadas que ha 
estado con Milwaukee, Khris pro-

medió 17.5 puntos, cinco rebo-
tes y cuatro asistencias, en 657 
encuentros. Middleton participó 
tres veces en el Juego de Estre-
llas como integrante del equipo 
y participó en la campaña donde 
rompieron la sequía de campeo-
natos de la NBA.

La agencia libre comenzará el 
próximo 30 de junio, para que las 
franquicias inicien negociaciones.

 ❙ El veterano batalló con las lesiones en la última temporada. 

 ❙ Los Cowboys son junto con Chiefs los únicos en ganar 12 o 
más juegos en las últimas dos campañas de NFL.

Confía Prescott en  
llegar lejos con Dallas
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .-El quarter-
back Dak Prescott se alista para 
la próxima temporada con los 
Cowboys, el pasador confía 
en que el equipo pueda llegar 
lejos en los playoffs, luego de 
firmar dos años consecutivos 
con 12 victorias. Sin embargo, 
reconoció que será necesario 
trabajar para que la ofensiva 
cumpla con las expectativas.

“Somos capaces de tomar 
dos campañas con 12 victo-
rias y a partir de ahí construir. 
Es la primera vez en mi carrera 
que siento que las dos tem-
poradas consecutivas son la 
base”, dijo Prescott en entrevista 
para Dallas Ft. Worth, de The 
Athletic.

En 2021 y 2022, los Cowboys 
terminaron con 12 triunfos y 
cinco derrotas, donde avanza-
ron a los playoffs, en el primer 
año se quedaron en la Ronda de 
Comodín y después en la Ronda 
Divisional, en ambas instancias 
cayeron contra los 49ers.

Dallas es uno de los dos 
equipos de la NFL que tiene 12 
o más victorias en las últimas 
dos campañas, el otro es Kansas 
City. “Creo que esta es nuestra 
oportunidad real de hacer las 
cosas”, añadió el mariscal.

Prescott admitió que deben 
mejorar, luego de sufrir 15 inter-
cepciones el año pasado, la peor 
marca de su carrera. “Tienes que 
ver lo que se siente estar en los 
momentos importantes, estoy 
mirando a lo que viene con 
mucha emoción”, concluyó. F
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Varios centros de acopio 
avalados por la Sedema 
reciben residuos plásticos.

TONATIÚH RUBÍN

Alargar al máximo la vida útil de 
la ropa y prevenir que termine en 
la basura son acciones que con-
tribuyen al cuidado de la Tierra, 
explica Verónica López, directora 
de Materia CS, plataforma que 
impulsa la moda sustentable. Del 
2 al 8 por ciento de las emisiones 
globales de carbono son gene-
radas por esta industria, apunta 
el PNUMA. También es una de 
las que más contamina el agua, 
debido al teñido de los textiles.

Como consumidor, indica 
López, es posible ayudar a dis-
minuir estos impactos al comprar 
ropa de la mejor calidad posible. 

“Es muy importante que en-
cuentres tu estilo (...) porque te 
va a ayudar a que tu ropa te siga 
gustando y la quieras seguir uti-
lizando por muchísimo tiempo”.

Lo ideal es optar por pren-
das elaboradas con telas natu-
rales, como algodón o cáñamo. 
Es mejor doblar los suéteres pa-
ra evitar estiramientos, mientras 
que las camisas de preferencia 
se cuelgan para prevenir jalones. 
Lavar la vestimenta separada por 
colores, con agua fría y detergen-
te biodegradable son otras reco-
mendaciones de la directiva.

Al romperse una prenda, Ló-
pez destaca la posibilidad de re-
pararla con zurcidos visibles. Otra 
idea es el “upcycling”, que con-
siste en deshacer la prenda para 
crear otra.

Con residuos de tela se pue-
den elaborar trapos, en especial 
si son de fibras naturales porque 
son más absorbentes que las sin-
téticas, o bien rellenos para almo-
hadas o muebles.

“Tu imaginación es el límite: 
hay artistas que utilizan residuos 
textiles para hacer artículos sú-
per padres”.

TONATIÚH RUBÍN

No hace falta ser más rápido que 
una bala para proteger el plane-
ta. Así lo demuestra EcoBoy, su-
perhéroe creado por Emmanuel 
Carrillo a los 14 años.

Como otros personajes, tie-
ne una historia de origen: tras 
darse cuenta de la crisis ambien-
tal que amenaza a la naturaleza, 
un niño decidió vestir capa y an-
tifaz para ser el héroe que nece-
sitaba el mundo, cuenta el estu-
diante de Derecho y Relaciones 
Internacionales en la Universidad 
del Sur (UNISUR).

“Pensamos que es una utopía 
que podemos salvar el planeta, 
pero (...) las pequeñas acciones 
generan grandes cambios”.

Cualquier persona puede su-
marse a las actividades de Eco-
Boy, como reforestar bosques, 
limpiar playas, ayudar a anima-
les en situación de calle, restaurar 
ecosistemas y fomentar la edu-
cación ambiental en escuelas de 
todos los niveles.

“Muchos pensarían que el im-
pacto de EcoBoy no llega a las 
edades más grandes, que son de 
18 años o más, pero sí toman de 
forma positiva ver a un joven con 

verde
Especial

NATURALEZAFUERADESERIE
En documentales, especialistas dan a conocer  
la riqueza de la biodiversidad del País. TONATIÚH RUBÍN

CALAKMUL: PATRIMONIO MIXTO  
DE LA HUMANIDAD

+ Por: Conanp
+ Destaca la importancia del segundo 

bosque tropical más grande  
de América.

 bit.ly/3UQEsaf

TORTUGA MARINA:  
HAZAÑAS DE UNA VIAJERA

+ Por: Alianza WWF-Fundación  
Telmex Telcel

+ Invita a descubrir curiosidades  
y el viaje de estos reptiles.

 bit.ly/41nC6lu

BIOS: NATURALEZA Y SOCIEDAD
+ Por: Conabio y Canal 22
+ Cuenta historias exitosas  

de conservación en ecosistemas  
como la Selva Lacandona.

 bit.ly/3oxfcty

MÉXICO INDOMABLE
+ Por: NatGeo
+ Muestra la conducta de algunos  

animales que sólo viven en océanos, 
selvas y desiertos.

 bit.ly/3MYN0d0

EL TEMA
+ Por: La Corriente del Golfo
+ Narra vivencias de personas  

que se enfrentan a la crisis  
climática en varias entidades.

 bit.ly/3N2bQc6

PROTECTOR DEL PLANETA

MODA 
SUSTENTABLE

ADMINISTRADORES 
PROFESIONALES  
DE INMUEBLES
+ Leibniz 11 Quinto Piso, 

Anzures,  
Miguel Hidalgo

 55 5203 7412

CENTROS DE RECICLAJE 
RECUPERA
+ Pilares 129, Del Valle, 

Benito Juárez
 55 5661 1776

ECOLOGÍA Y AMBIENTES 
NATURALES
+ Bulgaria 121 B, Portales 

Norte, Benito Juárez
 55 7155 7440

ECOLOMOVIL MÉXICO
+ Anillo Periférico 485 Int. 

C, Cerro de la Estrella, 
Iztapalapa

 ambiental 
@ecolomovil.com

GRUPO BENJ
+ Felipe Ángeles 1 Ext. 1, 

San Juan de Aragón, 
Gustavo A. Madero

 55 5760 7963

RECICLADORA 
ECOAZTECA
+ Central 62, Tepalcates, 

Iztapalapa
 55 5646 4016

RECICLAJE PROFESIONAL 
DE RESIDUOS
+ Cairo 259, Recreo, 

Azcapotzalco
 55 5561 9197

RECOLECTORES 
INDEPENDIENTES DE 
DESECHOS RECICLABLES
+ Cinco 216, Agrícola 

Pantitlán, Iztacalco
 55 3986 3266

RECUPER
+ Sur 21 Mz. 36 Lt. 359, 

Leyes de Reforma 
Segunda Sección, 
Iztapalapa

 55 5686 6324

SERVICIO DE 
TRANSPORTE
+ Paganini 90, Vallejo, 

Gustavo A. Madero
 55 5517 1671

Fuente: Directorio RAMIR.

PREOCUPACIÓN CLIMÁTICA
Nueve de cada 10 mexicanos piensa que el riesgo 
de escasez de los recursos naturales es grave  
e impulsa la transformación ecológica.

Veolia y Elabe

traje. Terminan ayudando en las 
actividades, se interesan y empa-
tizan con el mensaje del cuidado 
del planeta”, asegura el ganador 
del Premio Estatal de la Juventud.

Carrillo se inspiró en el Eco-
Man, ambientalista del Estado de 
México. En colaboración con va-
rios artistas, ilustra las aventuras 
de su héroe para difundirlas en 
las redes sociales. En una de ellas, 
EcoBoy detuvo el Tren Maya para 
defender a los animales y plantas 
de la zona.

Al joven de 20 años le resulta 
satisfactorio el impacto que cau-
sa el personaje al concluir cada 
una de las actividades.

“Les decimos (a los asisten-
tes): ‘¿ahora quién es su superhé-
roe favorito?’ y dicen: ‘EcoBoy’”.

¡A reciclar!
z Con residuos textiles, López 
elabora diseños artísticos.
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Proponen jóvenes 
varias soluciones 
para gestionar 
residuos plásticos

TONATIÚH RUBÍN

En el mundo, anualmente se pro-
ducen más de 400 millones de 
toneladas de plástico. Se estima 
que la mitad se concibe para una 
vida útil de un solo uso, apunta el 
Programa de las Naciones Unidas 
para el Medio Ambiente (PNU-
MA). Además, menos del 10 por 
ciento se recicla y se calcula que 
entre 19 y 23 millones de tonela-
das de desechos plásticos termi-
nan en lagos, ríos y mares.

Resolver esta problemática 
es una responsabilidad compar-
tida entre los gobiernos, las em-
presas y la sociedad. A menudo, 
jóvenes emprendedores propo-
nen medidas para evitar que es-
tos materiales terminen como re-
siduos mal dispuestos.

Arturo Navarro, por ejemplo, 
apunta a reducir los microplásti-
cos que acaban en los cuerpos 
de agua con Micrastic. Este filtro 
de acero inoxidable, ideado pa-
ra instalarse en los sistemas de  
desagüe de las lavadoras y la-
vaderos, capta las partículas  
con diámetro inferior a 5 milíme-
tros desprendidas de la ropa.

Su patente está en proceso 
y tiene previsto entregarlo gra-
tuitamente a cambio del mate-
rial atrapado, pues lo vendería 
como materia prima a sectores 
como el cementero, automotriz 
y metalúrgico.

“Nadie va a salvar solo al 
mundo. Necesitamos muchos 
más emprendedores y muchos 
más proyectos. Me gustaría ver 
soluciones diferentes para que 
al final gane el planeta y noso-
tros”, dice Navarro, reconocido 
en 2022 como uno de los inno-
vadores menores de 35 años en 
Latinoamérica según MIT Tech-
nology Review.

En tanto, una propuesta 
centrada en hacerle frente a los 
desechables es Golgi, creada por 
Juana Gámez, Alejandro Aguirre 
y Raúl Grande. A diferencia de 
los convencionales, que tardan 
cientos de años en desintegrar-
se, sus productos en proceso de 
patente se degradan en 30 días 
en condiciones naturales.

Un recubrimiento de alga los 
hace impermeables y resistentes 
al calor. Además, cada artículo 
contiene una semilla, de modo 
que al enterrarlo pueda brotar al-
guna planta.

“Ya no basta solamente pre-
ocuparse (por la contaminación 
plástica), sino que es necesario 
ocuparse”, destaca Gámez.

EMPRENDIMIENTO 
AMBIENTAL

Las 
pequeñas 

acciones que uno 
haga en su casa 
pueden generar 
grandes cambios”.

EcoBoy

Síguele la pista para unirte a sus actividades y conocer 
cómo ser un agente de cambio.

 ecoboy.org    EcoBoy

Únete a su causa

Antes de tirar la ropa  
en desuso, considera:

+ Intercambiarla. Organiza 
trueques con amigos  
para renovar tu clóset.

+ Donarla. A personas 
que la necesiten u 
organizaciones benéficas.

+ Reciclarla. Llévala  
a centros de acopio o usa 
servicios como Recolecto.

+ Venderla. En redes 
sociales, bazares o tiendas 
de segunda mano.

Al basurero

9.2 mil millones 
de toneladas de plástico  
se produjeron de 1956 a 2017.

76% 
terminó en tiraderos, 
aproximadamente.

36% 
se utilizan en empaquetados.

Fuente: PNUMA.

#SinContaminación porPlásticos

Únete al movimiento a través de la página oficial del Día Mundial  
del Medio Ambiente 2023, celebrado cada 5 de junio.

 bit.ly/3n9hWwD

Otras 
opciones
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+ PET

+ PEAD

+ PEBD

+ BOPP

+ Aluminio

+ Hojalata

+ Vidrio

+ Cartón multilaminado

 tinyurl.com/32vcd78n

z Unidades del Metrobús utilizan mezclas de biodiésel elaborado con aceite residual de locatarios de la Central de Abastos.

En México se produce biodiésel con aceites de plantas no comestibles, como:

Fuente: CienciAcierta de la UAdeC.

+ Higuerilla + Piñón mexicano + Jojoba

¿Con qué se elabora?

Toma nota de algunas medidas sencillas que puedes 
implementar para sumarte a esta tendencia verde.

+ Asegúrate de que las llantas 
del vehículo estén infladas  
a la presión recomendada, 
así como alineadas.

+ Viaja lo más ligero  
que puedas, pues a mayor  
peso, más combustible  
se consume.

+ En motores a gasolina, 
conserva entre 2 mil  
y 2 mil 500 revoluciones  
por minuto (rpm).

+ Evita calentar el motor 
porque si el auto no está 
en movimiento gasta 
combustible sin utilidad.

+ Arranca con velocidad 
moderada, acelera de 
manera progresiva y pisa 
suavemente el acelerador 
del carro.

+ Trata de no acelerar  
en las pendientes, ya  
que el peso del automóvil  
lo impulsa por sí solo.

+ Guarda suficiente distancia 
de otros autos para frenar  
de manera moderada.

+ No uses aire acondicionado 
a temperaturas sumamente 
bajas porque consume  
más energía.

Fuentes: Conuee y Plan Verde CDMX.

¿Qué hacer?

Asociaciones civiles 
ambientales promueven 
la correcta disposición  
y aprovechamiento  
de envases. Ecoce,  
por ejemplo, recupera:

Programas 
de acopio

La campaña 
#HoySí emite varias 
recomendaciones  
para no desperdiciar  
el agua al ducharse.

+ Intenta bañarte en sólo 
5 minutos con el agua a 
una temperatura menor 
a 30°C.

+ Capta el agua fría que 
cae mientras se calienta 
para lavar el piso o regar 
las plantas.

+ Enjabónate con la llave 
cerrada y considera 
ducharte con una 
cubeta de 10 litros.

+ Programa el sistema  
de calefacción para que 
se active sólo cuando 
sea necesario.

+ Mantén en buen estado 
las llaves y la manguera 
para evitar que existan 
fugas de agua.

 bit.ly/3KYZSxc

Así puedes 
ahorrar

CONDUCCIÓN 
ECOLÓGICA

TONATIÚH RUBÍN

Al usar técnicas de conducción 
ecológica o “eco driving” se lo-
gran ahorros de hasta el 25 por 
ciento de combustible. No sólo 
bajan los gastos, sino que evitan 

emisiones contaminantes, resalta 
la Comisión Nacional para el Uso 
Eficiente de la Energía (Conuee).

Para 2040, varios países, en-
tre ellos México, tienen el com-
promiso de vender solamente 
autos nuevos de cero emisiones.

QUE NO  
SE RIEGUE

TONATIÚH RUBÍN

En el hogar, una persona consu-
me cerca de 150 litros de agua al 
día: 40 por ciento en inodoros, 35 
por ciento en regaderas y 25 por 
ciento en los demás suministros, 
detalla la Profeco.

Colocar cubetas en la re-
gadera ayuda a aprovechar el 
líquido, pero también se aconse-
ja emplear dispositivos de bajo 
consumo o ahorradores.

Si un retrete consume 4.8 
o menos litros de agua en cada 
descarga es considerado ecológi-
co. La Conagua sugiere uno con 
sistema de descarga dual. 

Una regadera es ecológica 
si su gasto máximo es de 7 litros 
por minuto. Profeco aconseja 
elegir una adecuada a las condi-
ciones de presión del agua en el 
hogar (baja, media o alta).

Como alternativa se pueden 
instalar aditamentos ahorradores. 
Al limitar el flujo del agua, cual-
quier dispositivo alcanza un con-
sumo similar al de uno ecológico. 
Un lavamanos, por ejemplo, pasa 
de gastar 12 litros por minuto a 
2.5 litros.

En la Administración 
pasada había apoyos 

específicos (...), en ésta no han 
habido convocatorias”.

Jonatan Hernández,  
fundador de DerTek

Se usa y se vende 
muchísimo, pero  

se declara como aditivo”.
Georgina Sandoval, responsable  

del Clúster Biodiésel Avanzado

Hace falta promover  
la generación de energías 

alternativas para el futuro”.
Adolfo Romero,  

investigador de la UAdeC

TONATIÚH RUBÍN

Aunque usar biodiésel contribu-
ye a mitigar la crisis climática y 
la contaminación del aire, en Mé-
xico se encuentra en espera de 
florecer como alternativa a los 
combustibles fósiles.

La mezcla se utiliza en ve-
hículos de transporte público y 
de carga para disminuir las emi-
siones de dióxido de carbono 
(CO2) y de azufre (SO2) porque 
es elaborado a partir de aceites 
vegetales o grasas animales, ex-
plica Adolfo Romero, investiga-
dor de la Universidad Autónoma 
de Coahuila (UAdeC).

“Hay que sumarnos a esta 
cultura verde y ecológica porque 
es importante para estar como 
un país que promueve energías 
verdes. Es esencial para el creci-
miento”, afirma.

A mediados de 2022, se 
calculaba que las siete empre-
sas líderes en producción de este 
biocombustible en el País gene-
raban cerca de 5 mil 277 metros 
cúbicos al año, según un estudio 
encabezado por la UAdeC.

Ya que Rudolf Diesel conci-
bió el motor que lleva su apelli-
do para trabajar con aceites ve-
getales, en general los vehículos 
que ocupan diésel de petróleo 
pueden usar mezclas con bajo 

porcentaje de biodiésel, comenta 
Georgina Sandoval, responsable 
del Clúster Biodiésel Avanzado.

Ocuparlo ayuda a las empre-
sas a cumplir cuotas de uso de 
combustibles limpios y puede in-
crementar del 5 al 15 por ciento el 
rendimiento a costa de potencia.

“Antes de la pandemia, ca-
da semana llegaba una empresa 
porque quería ponerse a producir 
biodiésel. Eso se perdió y todavía 
no se ha retomado ese nivel”.

A pesar de sus beneficios, 
este biocombustible renovable 
enfrenta un panorama desalen-
tador porque está sujeto a un Im-
puesto Especial sobre Produc-
ción y Servicios (IEPS), al igual 
que la gasolina y el diésel, co-
menta Jonatan Hernández, fun-
dador de DerTek, empresa pro-
ductora de biodiésel.

“México es de los muy po-
cos países donde fabricas un 
biocombustible, algo que le ha-
ce bien al planeta, y está tasado 
con impuestos”, lamenta.

A raíz de este gravamen, su 
costo por litro es casi 1.50 pesos 
superior al diésel, situación que 
dificulta su venta. Quienes lo ad-
quieren buscan sus característi-
cas únicas: un cliente del sector 
químico lo quema en caldera 
para disminuir la opacidad del 
humo y un transportista asegu-

ra que ayuda a que sus flotillas 
sean verificadas sin problemas.

Sandoval agrega que para 
evitar el IEPS algunos produc-
tores comercializan mezclas de 
biodiésel como aditivo, pero así 
no está regulado, lo que genera 
incertidumbre sobre su calidad 
entre los posibles usuarios, mien-
tras que Romero advierte poco 
o nulo apoyo gubernamental y 
empresarial para invertir en cul-

tivos no comestibles requeridos 
para producirlo.

Además, tanto las grasas 
animales como los aceites vege-
tales son codiciados no sólo por 
la industria de biocombustibles, 
sino por los sectores cosmeto-
lógico y farmacéutico. Ante esta 
competencia, empresas mexica-
nas como DerTek optan por re-
colectar aceite residual de cocina 
para su producción.

Con base en el porcentaje 
de biocombustible que 
contiene. Por ejemplo:

Clasificación

Vehículos de motor diésel a 
menudo pueden operar con 
mezclas de biodiésel, pero 
expertos sugieren consultar 
primero a los fabricantes 
para no incumplir ciertas 
condiciones de la garantía.

¿Apto  
para todos?

UNA BIOALTERNATIVA 
LISTA PARA FLORECER

La ausencia de apoyos a cultivos obstaculiza el crecimiento del biodiésel en México

Fuente: Clúster Biodiésel Avanzado.

B20
20% de 

biodiésel

B5
5% de biodiésel

B10
10% de 

biodiésel
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UN NUEVO CICLO PRODUCTIVO
REFORMA/STAFF

Convertir al reciclaje en un sec-
tor más estable y rentable podría 
reducir 20 por ciento la cantidad 
de contaminación plástica para 
2040, según un reporte financia-
do por los gobiernos de Noruega 
y Suecia.

Actualmente es muy alta la 
variación en los precios de resina 
virgen y reciclada para elaborar 
artículos de plástico, indica Na-
talia Ortega, directiva de Plastics 
Recycling Latam.

“Con cambios de legislación 
y compromisos que están hacien-
do las empresas de incorporar 
plásticos reciclados post consu-
mo (...) se espera que el precio no 
sea tan determinante para que 
una empresa use reciclado o vir-
gen”, precisa.

En el marco de las negocia-

ciones sobre el acuerdo global 
para poner fin a la contaminación 
por plásticos, Naciones Unidas 
dio a conocer tres cambios de 
mercado que deberían impulsar 
los países y las empresas: reuti-
lizar, reciclar, así como reorientar 
y diversificar.

Sobre el segundo punto, se 
urgen medidas para facilitar la 
reciclabilidad de los productos, 
entre ellas remover todos los de-
colorantes, pigmentos y aditivos, 
disminuir gradualmente el uso 
o prohibir los polímeros difíciles 
de reciclar, mejorar los sistemas 
de recolección y estandarizar eti-
quetados para que las personas 
puedan separar de una manera 
más sencilla los objetos.

“Hace 15 años el reciclaje era 
percibido como algo de no tan-
ta calidad y la gente no quería 
promover que estaba haciendo 

reciclaje. Hoy (...) las empresas 
quieren contar la historia de có-
mo están logrando convertir lo 
que antes era un desecho en una 
nueva materia prima que sirve 
para un nuevo ciclo productivo”, 
destaca Ortega.

Adicionalmente, es reco-
mendable incrementar el conte-
nido de plástico reciclado post 
consumo en todos los nuevos 
artículos que se fabriquen. 

Ortega explica que es aquel 
que tras concluir su vida útil se 
reintegra a un ciclo productivo 
gracias a procesos de limpieza y 
purificación que permiten man-
tener sus propiedades.

“Si rescatamos estos plásti-
cos que ya están en el mercado 
para fabricar uno nuevo, (pode-
mos) retirarlos de un lugar donde 
no pertenecen, como los océa-
nos”, comenta la especialista.

Marchan vs. uso de fósiles
LONDRES. Cerca de 40 activistas del movi-
miento Just Stop Oil marcharon el 2 de junio 
para solicitar al Gobierno del Reino Unido  
que frene cualquier nueva licencia para  
proyectos de carbón, gas y petróleo. AFP
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